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الغانم يعزي نظيريه الأميركيين بضحايا مروحية كاليفورنيا
بعث رئيس مجلس الأمة مرزوق الغانم 
امس ببرقيتين إلى رئيس مجلس الشيوخ 
الامريكي مايك بنس، ورئيسة مجلس 
النواب نانسي بيلوسي، أعرب فيهما عن 

خالص العزاء وصادق المواساة بضحايا 
ح��ادث سقوط طائرة مروحية في ولاية 
كاليفورنيا ال���ذي أودى بحياة جميع 

ركابها

كما ق��ام الغانم ام��س  بتقديم تعازيه 
الى سفير جمهورية التشيك لدى الكويت 
م��ارت��ن دف����وراك ب��وف��اة رئ��ي��س مجلس 

الشيوخ التشيكي ياروسلاف كوبيرا.

جاء ذلك خلال زي��ارة الرئيس الغانم 
لمقر السفارة التشيكية حيث قدم تعازيه 
لأركان السفارة وسجل كلمة تأبينية في 

دفتر التعازي

أعلن  النائب عسكر عويد العنزي عن تقديمه مقترحا لإنشاء 
مركز إرش��ادي اسري لتأصيل الروابط الاسرية في مرحلتي 
قبل الزواج    وقال عسكر في مقترحه انطلاقًا من كون العائلة 
هي نواة المجتمع الكويتي،  وفي ظل تزايد المشكلات الأسرية 
والاجتماعية والظواهر السلبية التي تستدعي مواجهتها 
بأسلوب مؤسسي م��دروس، وإزاء عدم ق��درة بعض الأف��راد 
على مواجهة مشكلاتهم بسبب قلة التجارب ونقص المعلومات 
والمهارات، تأتي أهمية وجود مركز للاستشارات الأسرية يقدم 
خدمات مجانية تغطي العديد من الجوانب المتعلقة بالأسرة، 

ويكرس جهوده لمساعدة الأف��راد في تكوين أس��رة متماسكة 
مستقرة تعي حقوقها ومسؤولياتها.ونص الاقتراح على: 
» إنشاء مركز إرش��ادي أس��ري  يعمل على تأصيل الروابط 
الأسرية من خلال إقامة برامج اجتماعية وتقديم استشارات 
في مرحلتي ما قبل الزواج وبعده عن طريق الهاتف، المقابلة 
الشخصية، والبريد الإلكتروني، مع الالتزام بالسرية والحفاظ 
على الخصوصية، بالإضافة إل��ى التعاون مع استشاريين 
مختصين ف��ي ش��ؤون الأس���رة والمجتمع م��ن داخ��ل وخ��ارج 

الدولة«.

الدلال يقترح إنشاء مركز للعناية بالمرضى كبار السن

اللجنة أكدت تبنيها لأي مقترحات لتعديل قانون المناقصات العامة

»الميزانيات« طالبت »الأشغال«  الحد من التوسع
 في العقود الاستشارية

  ريا�ض عواد 

ق���ال رئ��ي��س لج��ن��ة الم��ي��زان��ي��ات والح��س��اب 
الختامي ع��دن��ان سيد عبدالصمد أن اللجنة 
اجتمعت لمناقشة الح��س��اب الختامي لكل من 
الهيئة العامة للطرق والنقل البري ووزارة 
الأشغال العامة عن السنة المالية 2019/2018 
وملاحظات دي��وان المحاسبة وجهاز المراقبين 
الماليين بشأنهما وبحضور وزير الأشغال العامة 

ووزير الدولة لشؤون الإسكان.
لاحظت اللجنة انخفاض الإي��رادات الفعلية 
للهيئة العامة للطرق والنقل البري عما قدر 
لها في الميزانية للسنة المالية 2019/2018 
وبنسبة %96 ،إضافة إلى أن نسبة الصرف لم 
تتجاوز ال� %6 من الميزانية المرصودة بمبلغ 
13 مليون دينار ، وبأنه على السنة ال�3  على 
التوالي الهيئة تستمر في تحقيقها لخسائر 
بلغت إجماليها نحو 1.8 مليون دينار ، نتيجة 

عدم تفعيلها لاختصاصاتها وممارسة أنشطتها وفقا 
لقانون إنشائها ولوائحها التنظيمية مما انعكس على 
نتائج أعمالها فالهيئة لا تزال تواجه صعوبات بشأن 
نقل اختصاصاتها وتنازعها من الجهات الأخ��رى 
م��ث��ل)وزارة الداخلية ووزارة الم��واص��لات وبلدية 
الكويت ووزارة الأشغال( وسبق للجنة أن تطرقت 
لتفاصيل مستفيضة في هذا الجانب في تقاريرها 
السابقة ، والتي أدت باللجنة إل��ى ادراج المبالغ 
الخاصة بالمشاريع والصيانة الجذرية في ميزانية 
وزارة الأشغال بدلا عنها للسنة ال�3 على التوالي 
وذل��ك لاستمرار ذات الوضع وتكرار ذات الأسباب 
ومنها عدم اص��دار هيكل تنظيمي معتمد حتى الآن 
والذي أعاق الهيئة في نقل بعض الإدارات والموظفين 
من الجهات الأخ��رى وعدم الاعتماد على نظام مالي 

آلي معتمد من وزارة المالية لضبط الرقابة الداخلية.
ك��م��ا ت��ب��ين ب��أن��ه ع��ل��ى ال��رغ��م م��ن ان��ت��ق��ال بعض 
الاختصاصات من وزارة الأشغال ، إلا أن الهيئة لا 
ت��زال غير ق��ادرة على تفعيل ما نقل لها بسبب عدم 
جاهزيتها ماليا وفنيا في ظل تقاذف المسؤولياتما 
بين الجهات الحكومية والهيئة ، وأكدت اللجنة على 
مسؤولية الحكومة لحل مثل تلك القضايا العالقة 

نتيجة إصدار قانون لم تستطع تطبيقه.
أما فيما يخص وزارة الأشغال العامة ، ونظرا 
لأنها الجهة المنفذة فعليا لمشاريع الطرق في ظل ما 
سبق طرحه ، فقد رك��زت اللجنة في اجتماعها على 

جانب المشاريع الإنشائية وصيانة الطرق كونها من 
أولويات اللجنة في إق��رار باب النفقات الرأسمالية 

مبكرا في آخر 3 سنوات.
فقد بلغ الصرف الفعلي ل� ) الصيانة الجذرية 
ل��ل��ط��رق والتحسينات ع��ل��ى الأراض����ي م��ن مبان 

وساحات( 79 مليون دينار ومنها %60 للطرق.
وناقشت اللجنة اعتماد الوزارة الكلي على المكاتب 
والاستشارية ب��دلا من اعتمادها على ما لديها من 
ع��دد كافي م��ن ال��ك��ف��اءات م��ن المهندسين ف��ي القيام 
بأعمال تأهيل الشركات وتحديد متطلبات العقود 
الفنية وإعداد وثائق مناقصاتها ودراسة العروض 
والإش��راف على تنفيذها ، خاصة وأن الديوان أكد 
على ضعف الوزارة في الرقابة والإشراف على معظم 
أعمال تلك المكاتب ووج��ود أخطاء جسيمة لا علم 

للوزارة فيها.
وأك���دت اللجنة ض���رورة الح��د م��ن التوسع في 
العقود الاستشارية والح��رص على استغلال بند 
التدريب الذي تتضمنه تلك الاتفاقيات بصقل خبرات 
الموظفين وتقليل مثل تلك العقود الاستشارية والتي 

تحمل المال العام مبالغ إضافية.
كما ناقشت اللجنة م��ا ل��وح��ظ م��ن ضعف في 
استيفاء عقود صيانة الطرق ل��إج��راءات السابقة 
للتعاقد والتي أدت إلى انسحاب المناقص الأقل سعرا 
، وقد أكدت الوزيرة على متابعتها لمثل تلك الحالات 

ومبرراتها إن وجدت واتخاذ إجراء بشأنها.

وأك���دت اللجنة تبنيها لأي مقترحات نحو أي 
تعديل تشريعي بشأن قانون المناقصات العامة بما 

يضمن الحد من تلك الظواهر السلبية. 

تطاير الحصى 
وناقشت اللجنة ظاهرة تطاير الحصى وجودة 
الخلطة الإسفلتية وأكدت حينها الوزيرة منذ توليها 
للحقيبة الوزارية في وزارة الأشغال العامة القيام 
باجتماعات شبه يومية لوضع تصور واضح وقابل 
للتنفيذ في موضوع الطرق ومشاكلها ،وستقدم 
الحكومة عرضا مرئيا للمجلس حول خطة الوزارة 

في اصلاح الطرق بكامل حيثياتها.
كما أك��دت بتوجيه كتبا رسمية للجهات المعنية 
بشأن الشركات المخالفة وع��دم الترسية عليها في 

عقود أخرى مالم تقوم بالإجراءات التصحيحية.
وناقشت اللجنة أعمال مشروع ميناء مبارك الكبير 
حيث لوحظ تدني الصرف عليه وذلك لضعف أداء 
المقاول مما تسبب في تأخر انجاز المشروع عن موعده 
المقرر سنتين إضافيتين ليكون في منتصف 2022 
، كما أن الحكومة لم تحدد بعد الجهة المستفيدة من 

الميناء.
وأكدت اللجنة ضرورة الحرص على ربط وتوجيه 
التوظيف لمثل هذه المشاريع الحيوية بدلا من اسنادها 
لشركات تديره مثل ما حصل مع مستشفى جابر 

وغيره من المشاريع الكبرى.

أعلن النائب محمد الدلال عن تقديمه 
اقتراحا برغبة لتحويل جزء من مباني 
مستشفى الصباح إل��ى مركز للعناية 
بالمرضى ك��ب��ار ال��س��ن وذوي الحاجة 
ل��ل��رع��اي��ة الخ��اص��ة ال��ط��وي��ل��ة.ون��ص 

الاقتراح على ما يلي:
نصت المادة )11( من دستور الكويت 
على أن “ تكفل الدولة المعونة للمواطنين 
ف��ي ح��ال��ة الشيخوخة أو الم���رض أو 
العجز عن العمل كما توفر لهم خدمات 
التأمين الاجتماعي والمعونة الاجتماعية 
والرعاية الصحية “، كما نصت خطة 
التنمية الاستراتيجية – كويت جديدة 
-2035 ف��ي أح��د ركائزها الأساسية 
على الاتج��اه نحو رعاية صحية عالية 
الج��ودة. وعلى ض��وء ذل��ك قامت وزارة 
الصحة بإنشاء وبناء مستشفيات كبيرة 
وم��ب��ان ج��دي��دة ، كمستشفى “ جابر 
الأحمد الصباح “ ومستشفى “ الجهراء 
“ وغيرهما، الأم��ر ال��ذي يتطلب معه 

إعادة النظر والتفكير في إمكانية إعادة 
التوزيع والاس��ت��ف��ادة من المستشفيات 
والمباني القديمة، كمستشفى “ الصباح 
“ القديم الذي يعد أحد تلك المستشفيات 
التي يمكن الاستفادة منها لرعاية كبار 
السن والحالات المرضية التي تحتاج إلى 
رعاية صحية خاصة وطويلة وكذلك 

رعاية الصحة المنزلية، حيث إنه تم بناء 
مستشفى جديد بديل عنه )مقرر انتهاؤه 
2020( وبناء على ذل��ك، فإنني أتقدم 

بالاقتراح برغبة التالي:
 1 - نظرًا لطبيعة البناء والخصوصية 
والبيئة في مباني مستشفى “الصباح” 
ال��ق��ديم ي��ت��م تح��وي��ل ج���زء م��ن مباني 
المستشفى إلى مركز لعناية مرضى كبار 
السن وذوي الحاجة للرعاية الخاصة 

الطويلة.
2 - النظر في إع��ادة تأهيل المباني 
والم��ن��اط��ق المحيطة بمبنى المستشفى 
م��ن ح��دائ��ق واس��ت��راح��ات وم��واق��ف بما 
يتناسب وطبيعة تلك الخدمات ومراعاة 
الوضع الاجتماعي للمجتمع الكويتي من 

خلال شركة متخصصة بهذا المجال.
3 - يتم اع��ادة تأهيل المركز وادارت��ه 
م��ن خ��لال شركة متخصصة ف��ي مجال 
الخدمات الصحية وحاصلة على الاعتماد 

العالمي

محمد الدلال 

عسكر يقترح إنشاء مركز لتأصيل الروابط الأسرية 

جانب من اجتماع لجنة الميزانيات 

Tuesday 28th January 2020 - 13 th year - Issue No.3614 الثلاثاء 3 جمادى الآخر 1441 ه�/28 من يناير  2020 - السنة  الثالثة عشرة  -   العدد 3614

وجه النائب عبدالله الكندري سؤلاً برلمانياً إلى وزير العدل 
ووزي��ر الأوق���اف وال��ش��ؤون الإسلامية فهد العفاسي حول 
مشروع تجديد قصر العدل ونقل بعض الإدارات إلى مواقع 
أخ��رى ، ومنها  إدارة التنفيذ التي انتقلت مؤخراً إلى مجمع 

الوطية.
وتساءل النائب عن الفترة الزمنية التي يستغرقها  بناء 
قصر العدل الجديد والتكلفة التقديرية لهذا المبني وما اذا كانت 

تشمل تكلفة المبنى المزمع إنشائه .
واستفسر عن المدة القانونية )مدة عقد الإبحار( الذي تم 
توقيعه مع مالك مجمع الوطية و القيمة الإيجارية الشهرية 

لإدارة التنفيذ والتي تدفعها إدارة أملاك الدولة للمالك، طالباً 
تزويده بصورة ضوئية من عقد الإيجار.

وأضاف :لماذا لا يستغل قصر العدل القديم ليكون مقراً لإدارة 
التنفيذ توفيراً للمال العام وتقديم خدمة للمتقاضين باعتبار ان 
مجمع الوطية المستأجر يضيق بالمراجعين وليس مهيئاً 

لاستقبالهم مع تعذر وجود مواقف سيارات وازدحام الطريق؟
وتابع :كيف تم ترسية عقد الايجار على مبنى الوطية؟ هل 
كان عن طريق الممارسة أم المناقصة؟ وهل كانت هناك عروض 
اخرى؟ وهل أخذ رأي المجلس الأعلى للقضاء بشأن هدم قصر 

العدل؟

الكندري: عقد الاستئجار  في مجمع الوطية ممارسة أم مناقصة ؟


